

## Erasmus-Hospitation in Wien und Salzburg

**An fünf Tagen vier Einrichtungen in zwei verschiedenen Städten kennenlernen und dabei noch am größten Kongress der katholischen Erwachsenenbildung in Österreich teilnehmen – die Erasmus-Woche von Birgit Götz, Referentin für digitale Bildungsarbeit und Stefanie Fischer, Referentin für Öffentlichkeitsarbeit und Kommunikation der KEB München und Freising war intensiv, reich an Erkenntnissen und wertvollen Begegnungen.**

Unsere Erasmus-Hospitation vom 27. November bis 1. Dezember 2023 umfasste vier Stationen: das Kardinal-König-Haus in Wien, die Bundesgeschäftsstelle Forum Katholischer Erwachsenenbildung in Wien, dann das Bildungszentrum St. Virgil in Salzburg sowie das Katholische Bildungswerk Salzburg.

### 27. November: Ankunft im Kardinal-König-Haus in Wien-Hietzing

Der Direktor des Bildungszentrums der Jesuiten und der Caritas GmbH, Pater Friedrich Prassl, erläuterte uns Struktur, Programm, Marketing und Finanzierung des Hauses und führte uns durch die Räumlichkeiten.

Ein lebendiges und attraktives Bildungszentrum im historischen Gebäude mit Neubau, umgeben von einem wunderschönen Park! Von den Bildungsangeboten profitieren viele Menschen vor Ort (Ehrenamtskurse, „demenzfreundlicher Stadtteil“, Begegnungen im hauseigenen Café Kardinal...). 51 hauptamtliche Mitarbeiter:innen und 180 Nebenamtliche kümmern sich um den Seminar-, Hotel- und Gastronomiebetrieb. Das Haus finanziert sich überwiegend selbst.

### 28. November: Bundesgeschäftsstelle Forum Katholischer Erwachsenenbildung in Wien 3. Bezirk

Wir trafen dort (fast) das ganze Team der Bundesgeschäftsstelle und bekamen Einblick in Öffentlichkeitsarbeit, Marketing,



Kardinal-König-Haus in Wien-Hietzing. Foto: B. Götz

Social Media, Blog und Lernplattform des Forums Katholischer Erwachsenenbildung. Bei Aufgaben und Tätigkeiten des Forums gibt es Parallelen zur KEB München und Freising, mit dem Unterschied, dass das Forum österreichweit ausgerichtet ist (70 Mitgliedseinrichtungen!). Geschäftsführer Mag. Bernd Wachter hatten wir schon am Abend vorher kennengelernt. Er hat diese spannende und intensive Erasmus-Woche für uns konzipiert und ausgearbeitet – hier

an dieser Stelle gleich ein ganz großes Dankeschön!

### 29. November: Abreise nach Salzburg und Hospitation im Bildungszentrum St. Virgil

Der Leiter, Mag. Jakob Reichenberger, stellte uns Haus und Bildungsbetrieb vor, und nahm uns mit auf eine Führung durch das architektonisch herausragende Gebäude mit Blick auf Watzmann und Untersberg. Natalie Zettl, Teamleiterin Marketing und Kommunikation, stand für Fragen zur Verfügung. Mit Mag. Reichenberger tauschten wir uns über Bildungsangebote und -formate aus

sowie über die Begleitung von gesellschaftlichen Entwicklungen mit Angeboten der Erwachsenenbildung.

### 30. November: Der Vormittag gehörte einem Besuch beim Katholischen Bildungswerk Salzburg.

Direktor Andreas Gutenthaler, sein künftiger Nachfolger Andreas Weiß und zwei Mitarbeiterinnen aus Öffentlichkeitsarbeit und Regionalbetreuung präsentierten

## Erasmus + Programm

uns Struktur und Programm des Bildungswerks, die Homepage mit ihren Schnittstellen, Marketinginstrumente und Pressearbeit, die Angebote vor Ort in Elsbethen bei Salzburg sowie die Tätigkeiten und Arbeitsfelder in der Fläche (bis nach Tirol).

Im Anschluss ging es wieder zurück nach St. Virgil, wo am Nachmittag **die Jahrestagung 2023 des Forums der österreichischen Erwachsenenbildung** startete. Ca. 70 Teilnehmerinnen und Teilnehmer aus Bildungswerken und -häusern aus ganz Österreich waren nach St. Virgil angereist.

Unter dem Titel **„Begleiten – Verbinden – Eröffnen. Katholische Erwachsenenbildung als Changemakerin in einer herausgeforderten Gesellschaft“** nahm die Tagung in Vernetzungsgruppen das Schmieden von Ideen und Projekten in den Fokus.

Am Abend fand in festlichem Rahmen die Verleihung des mit 6.600 € dotierten Preises der Katholischen Erwachsenenbildung 2023 statt. Ausgezeichnet wurde ein neu konzipierter Achtsam-



St. Virgil in Salzburg. Foto: B. Götz

keitslehrgang des KBW Oberösterreich.

St. Virgil ist auf dem Gebiet der Gegenwartskunst sehr aktiv und bietet regelmäßig Ausstellungen junger österreichischer Künstlerinnen und Künstler. Interessierte Tagungsteilnehmer hatten die

Möglichkeit, an einer Führung durch die Ausstellung aller nominierten Künstler:innen zum Kardinal-König-Preis 2023 teilzunehmen.

**1. Dezember: Am zweiten Kongresstag trafen sich die Teilnehmenden erneut in Vernetzungsgruppen zu unterschiedlichen Schwerpunkten.**

Nach der Zusammenfassung der Workshops und dem Blick auf die Ergebnisse ging es noch zum gemeinsamen Mittagessen und anschließend ans Verabschieden. Erfüllt mit Eindrücken und interessanten Erkenntnissen

aus dem gemeinsamen Austausch während dieser Woche – und schier überwältigt von der Gastfreundschaft unserer österreichischen Erasmus-Partner – machten wir uns auf die Heimreise und gelangten knapp vor dem großen Wintereinbruch noch gut mit der Bahn nach München.



Geschäftsführer Mag. Bernd Wachter mit dem Team der Bundesgeschäftsstelle Forum Katholischer Erwachsenenbildung und die beiden Erasmus-Hospitantinnen Birgit Götz und Stefanie Fischer, KEB München und Freising

*Bericht: Stefanie Fischer*